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Subordination 

ٌَّه بَعِ  الجمل التَّ

 ( one clause –فقرة واحدة )تحتوي على : الجملة البسٌطة

ٌّه  (two clauses or more –فقرتٌن أو أكثر )تحتوي على : الجملة المركبة قَه)مرتبطٌن ببعضهم من خلال حروف عطف تنسٌق  (مُنَسِّ

ٌَّه  (two clauses or more –فقرتٌن أو أكثر )تحتوي على : الجملة المعقدة  .مرتبطٌن ببعضهم من خلال حروف عطف تُبَعِ

 

  الربط (clause)عدد الفقرة  نوع الجملة

simple بسٌطة  ( فقرة واحدة– one clause) لا ٌوجد  

compound فقرتٌن أو أكثر )  مركبة– two 
clauses or more) 

                             Coordinating Conjunctions: من خلال

 Correlative Coordinating Conjunctionsأو 

 ( حروف عطف تنسٌقٌه متلازمه–حروف عطف تنسٌقٌه )

 

complex فقرتٌن أو أكثر )  معقدة– two 
clauses or more) 

                      Subordinating Conjunctions : من خلال

  Correlative Subordinating Conjunctionsأو 

 ( حروف عطف تبعٌه متلازمه–حروف عطف تبعٌه )

 

ٌِّه أي أن تكون اعتمادٌة على فقرة أساسٌة،  أي أن تكون جرء من الفقرة )على الأقل إحدى هذه الفقرات تكون تبع

 .(الأساسٌة

 

 

ٌِّه )* main clause- الفقرة الأساسٌة )*   subordinate clause- الفقرة التبع

 independent- الفقرة المستقلة )تدعى أٌضاً 

clause)  و هً الفقرة التً تعتمد على نفسها كجملة

 .مستقلة

و  (dependent clause- الفقرة الاعتمادٌة )تدعى أٌضاً 

 .هً الفقرة التً لا تعتمد على نفسها كجملة مستقلة

 

 المحاضرة الثانٌة عشر
Lecture 12 
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 :بعدها  تستطٌع عمل إحدى الأشٌاء التالٌة (التبعٌه)ٌمكن للفقرة أن تدعى بـ 

1. replace an NP in the main clause 

 استبدال العبارة الاسمٌة فً الفقرة الأساسٌة-1

 Everyone could see it/ مثال

2. modify an NP in the main clause 

 تعدٌل العبارة الاسمٌة فً الفقرة الأساسٌة-2

 I often see my old school friends/ مثال

3. replace an adverbial in the main clause 

استبدال الظروف فً الفقرة الأساسٌة-  

 I met Ahmed twenty years ago/ مثال

it <  ضمٌر وهو عبارة اسمٌة وهو مفعول للفعل(see. ) 

فقرة >  ( he was frightened (that))بـ < استبدلناها 

 .أساسٌة وهً اعتمادٌة على الفقرة الأساسٌة المستقلة

see < الفعل   

Everyone could see < جملة مستقلة تعتمد على نفسها. 

ه *  ٌّ هً جملة " that he was frightened "إذاً الجملة التبع

 (.see)ووظٌفتها هنا هً مفعول للفعل . اسمٌة

friends <  عبارة اسمٌة وهو الرأس للعبارة الفعلٌة(my old school 

friends. ) 

my + old + school <  جمٌعهم معدلات قبلٌة للرأس >" friends. " 

بدلاً  (clause –فقرة )من الممكن استبعاد هذه الثلاث معدلات القبلٌة ووضع *

منها،                                                                            إذاً 

ة )من الممكن استخدام  ٌِّ  "لتعٌل الرأس  (subordinate clause- فقرة تبع

friends  . " 

( who were at school with me)بـ my old school“ "< استبدلنا *

 .فقرة أساسٌة وهً اعتمادٌة على الفقرة الأساسٌة المستقلة> 

- فقرة أساسٌة )هً جملة مستقلة وهً >  (I often see friends)إذاً *

main clause.) 

(who were at school with me)  < هً جملة اعتمادٌة

(subordinate clause) 

ل الرأس  ه للفقرة الأساسٌة و تُعَدِّ ٌِّ  ".friends"الجملة الاعتمادٌة هنا تبع

twenty years ago <  ظرف عن الزمان 

 عبارة اسمٌة >  (when I was at school)بـ < استبدلناه 

 .هً اختٌارٌة؛ ٌمكن حذفها*

ة  ٌّ هً جملة " when I was at school "الجملة التبع

 I "ووظٌفتها هنا تابع للجملة الأساسٌة . ظرفٌة عن الزمان

met Ahmed." 
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 وظٌفته نوع المُسْتَبْدَل به المُسْتَبْدَل به المُسْتَبْدَل و نوعه العمل

 "ضمٌر"عبارة اسمٌة  >it استبدال العبارة الاسمٌة فً الفقرة الأساسٌة

 see it  :من جملة

that he was frightened اعتمادي على الفقرة -فقرة اسمٌة

 "Everyone could see "المستقلة 
 "see"مفعول للفعل 

 عبارة اسمٌة >my old school استبدال العبارة الاسمٌة فً الفقرة الأساسٌة

 my old school friends :من جملة

who were at school with 
me 

ة  ٌّ اعتمادي على الفقرة -جملة نسب

 "I often see friends "المستقلة

 "معدل للعبارة الاسمٌة    
friends" 

اعتمادي على -جملة ظرفٌة عن الزمان when I was at school ظرف >twenty years ago استبدال الظروف فً الفقرة الأساسٌة

 "I met Ahmed "الفقرة المستقلة

تابع للفقرة الأساسٌة            

"I met Ahmed" 

 :الفقرة الاعتمادٌة عادةً تُمَهَّد من خلال إحدى الأشٌاء التالٌة*

 that أو when: حروف العطف الاعتمادٌة- 1

ٌّة أو الموصولة- 2  whose أو which أو who: الضمائر النسب

 

A subordinate clause is usually introduced by one of the following: 

1. a subordinating conjunction,       e.g.      when or that 

2. a relative pronoun,        e.g.      who, which, whose 

 

 

 



5 
 

Basma "my lord help me& give me useful knowledge 

Compare: 

1. a. He was frightened. (Independent Clause) 
1. b. that he was frightened (Subordinate/Dependent Clause) 
2. a. I was at school. (Independent Clause) 
2. b. when I was at school (Subordinate/Dependent Clause) 
 

 رقم المثال (المثال)الفقرة نوعها

 .جملة مستقلة تامة -
 .(فقرة مستقلة)-

He was frightened 1. a. 

 .جملة اعتمادٌة غٌر تامة-
 .(فقرة اعتمادٌة)-
تحتاج إلى فقرة أساسٌة لتعتمد علٌها و تصبح -

 .جملة تامة

that he was frightened 1. b. 

 .جملة مستقلة تامة -
 .(فقرة مستقلة)-

I was at school 2. a. 

 .جملة اعتمادٌة غٌر تامة-
 .(فقرة اعتمادٌة)-
تحتاج إلى فقرة أساسٌة لتعتمد علٌها و تصبح -

 .جملة تامة

when I was at school 2. b. 
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 أنواع الجمل الاعتمادٌة

 أخــــــــــــــرى
 الجمل الظرفٌة-3

 
ٌَّة أو الموصولة-2  الجمل النسب

 
الجل الاسمٌة-1  

 Conditional Clauses -الجمل الشرطٌة 

 
 

 Result Clauses-الجمل الناتجة أو المستنتجة 

 
 Purpose Clauses                       - ٌَّة  الجمل الهادفة أو الغرض

 
 

                  Comparison clause- الجمل المُقَارِنة 

  
 

                         Reason clause -الجمل المنطقٌة 

  
 

 ...سنلقً نظرة على كل من هذه الأنواع فً القسم التالً بِدْءاً بالجمل الاسمٌة

Noun Clauses 
Noun Clauses : 
We can divide noun clauses into that-clauses and wh-clauses. A that-clause begins with “that” and a   wh-clause begins with a wh-question word,          e.g.     what, who 
 
 

 الجملة الاسمٌة                                                                                        

 
 
 
 
 
 
 
 

wh-clauses"  جمل الـwh < خاصة بالأسئلة 

  What-Who/ مثل (wh- question)تبدأ بكلمات الـ

 

that-clause"  جمل الـthat" 

 (that)تبدأ بـ 
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1. Subject of a Verb in another 
clause 

 

e.g. That the driver could not control his car is obvious 
 :فاعل أو مبتدأ للفعل فً جملة أخرى /

  That the driver could not control his car is obvious/ مثال

That the driver could not control his car <  فاعل ؛ و نستطٌع استبدالها بالضمٌر"It ="It is obvious 

is <  فعل 

obvious <  مكملة 

 جاءت فاعل " It is obvious "فً جملة (It)كلمة **

 .فً الجملة، لا ٌمكننا حذفها  (obligatory –إلزامٌة )<  (That)هنا كلمة : -ملحوظة*

the driver could not control his car is obvious ):لا نستطٌع قول* )بدون كلمة  ( That) 
2. Object of a Verb in another clause 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

e.g. Everyone could see (that) he was frightened. (=Everyone could see it.) 
 : مفعول للفعل فً جملة أخرى /

 Everyone could see (that) he was frightened/ مثال

Everyone <  فاعل 

could < Modal فعل مساعد  

see <  فعل 

(that) he was frightened  < مفعول للفعل"see" ؛ و من الممكن استبداله بالضمٌر(it = )Everyone could see it 

 ".see"جاءت مفعول للفعل " Everyone could see it "فً جملة  (it)كلمة **

 . اختٌارٌة فً الجملة، ٌمكننا حذفها”That“هنا كلمة  -:ملحوظة*

< نستطٌع حذفها من الجملة فتصبح             - Everyone could see he was frightened 

3. Complement of Subject +BE 
 

e.g. The truth is (that) he was very shy. (= The truth is this.) 
 :فعل الكٌنونة+ مكملة للفاعل أو للمبتدأ 

 The truth is (that) he was very shy/ مثال

The truth <  مبتدأ 

is <  فعل كٌنونة 

(that) he was very shy <  مكملة للمبتدأ و لفعل الكٌنونة ، ومن الممكن استبداله باسم الإشارة(this =)The truth is this 

)هنا كلمة -: ملحوظة* that < نستطٌع حذفها من الجملة فتصبح .                -اختٌارٌة فً الجملة، ٌمكننا حذفها<  ( The truth is he was very shy 

 :Thatجمل الـ - 

 : ، قد تكونNP وظائف من العبارة الاسمٌة 4من الممكن أن تكون فً 
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e.g. The fact that he was shy surprised me. 
 :البدل

  .fact – truth – explanation/ فً الأسماء ؛ مثل-

  The fact that he was shy surprised me/ مثال

The fact <  عبارة اسمٌة 

that he was shy < - هً جملة اسمٌة"Noun clause " ~<وهً فقرة من الـ(That-clause)  إحدى أنواع الجمل الاسمٌة. 

 فقرة اعتمادٌة                           -
 بدل                           -

 ( .The fact)هو بدل للعبارة الاسمٌة  (that he was shy)أن : كلاهما لهما نفس المعنى، فنقول-

 The fact he< من الممكن أن تُحَذَف من الجملة فً هذه الحالة ولكن عادةً تكون موجودة                                    فتصبح  (that)فً بعض الأحٌان كلمة  -:ملحوظة*
was shy surprised me 

 

 

b. Indirect speech A.direct speech 
report indirect speech. 

ثَة : الخطاب الغٌر مباشر (ب  .من أحد ما ( استمعنا لها)هو عبارة عن إعادة صٌاغه للكلمات المُتَحَدَّ
رنا صٌاغة الكلمات المسموعه)فً هذه الحالة؛ نكتبها بدون أن نستخدم علامة الاقتباس  ٌّ  .(لأننا غ

م تقرٌر أو خطاب غٌر مباشر (That-clause)فً هذه الحالة؛ ٌمكننا استخدام   .لأقَُدِّ

 

ثَة : الخطاب المباشر (  .من أحد ما ( استمعنا لها)هو عبارة عن اقتباس للكلمات الواقعٌة المُتَحَدَّ

 .(” “)فً هذه الحالة؛ نكتب الجملة المُقتَبسَة بٌن علامة الاقتباس وهو 
 

The man says (that) the road is closed. (indirect speech using a that-clause) 
The man says (that) the road is closed <  خطاب غٌر مباشر، استخدما كلمة"that"فقط. 

 

e.g. The man says, “The road is closed.” (direct speech using quotation marks) 
 .خطاب مباشر، استخدمنا الأقواس فقط > ”The man says, “The road is closed/ مثال

 

4. Apposition (to nouns like “fact”, 

“truth”, “explanation”) 

 

Reported Speech: 

 الخطاب المنقول
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1. Subject of another clause 
 

e.g. What caused the accident is a complete mystery. (= It is a complete mystery.) 
 :فاعل لجملة ثانٌة/ 

 What caused the accident is a complete mystery/ مثال

What caused the accident  <مبتدأ، و ٌمكن استبداله بالضمٌر"It=" It is a complete mystery 

is <  فعل 

 

2. Object of a verb in another 
clause 
 

No one knows what caused the accident. (= No one knows it.) 
 :مفعول للفعل فً جملة أخرى/ 2

  No one knows what caused the accident/ مثال

No one <  فاعل 

knows <  فعل 

what caused the accident  < مفعول للفعل" knows" ؛ و من الممكن استبداله بالضمٌر(it =)No one knows it 

 

3. Complement of Subject +BE 
 

The question is what caused the accident. (=The question is this.) 
 :فعل الكٌنونة+ مكملة للفاعل أو للمبتدأ /3

 The question is what caused the accident/ مثال

The question <  مبتدأ 

is <  فعل كٌنونة 

what caused the accident )مكملة للمبتدأ و لفعل الكٌنونة ، ومن الممكن استبدالها باسم الإشارة  >  this < ،                                 فتصبح( The 
question is this 

4. Object of a preposition 
 

This depends on what you want. (=This depends on it.) 
 :مفعول لحرف الجر/ 4

 This depends on what you want/ مثال

This < فاعل 

depends <  فعل 

on < حرف جر 

what you want  < مفعول لحرف الجر(on)  و ٌمكننا استبداله بالضمٌر ،(it =)This depends on it 

 

 

 

 

 
B. Wh-clauses—جمل الــWhy 
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  ركزوا لا تخربطو" النسبٌة 2 بس كانت تتكلم عن الجملة الاسمٌة لا تتخربطوا ودحٌن رقم 12المحاضرة "سنكمل أنواع الجمل التبعٌة الانواع الأخري بالتفصٌل 

 

2. Relative Clauses 
 

ٌّهالجمل   :النسب
                                                                                       . هً الجمل التً تعدل بشكل أساسً العبارة الاسمٌة 

 كل  who, whom, whose, which, that: عادةً تبدأ هذه الجمل بالضمائر النسبٌة التالٌة                           

 . من هذه الضمائر لدٌه استخدام خاص سنتحدث عنه بعد قلٌل

 The car which he owns is very old/ 1مثال

which he owns <  المستخدم هنا هو ًّ ٌّة و الضمٌر النسب ٌّة نوعها فقرة نسب و هذه  (which)هً جملة تبع

هو مفعول للفعل  (which)، فهً أعطتنا معلومات إضافٌة و الضمٌر (car)الجملة وظٌفتها هً معدّلة للمبتدأ 

(owns. ) 

ًّ قد ٌحذف و ٌدعى بـ*  ، ولكن ٌبقى موجوداً كموضع (zero relative pronoun)فً بعض الأحٌان الضمٌر النسب

 .نحوي فً الجملة
 
 

 The car he owns is very old/ 2مثال

he owns <  فٌها ٌدعى ًّ ٌّة و الضمٌر النسب ٌّة نوعها جملة نسب و  (zero relative pronoun)هً جملة تبع

ًّ هنا هو مفعول للفعل   ".owns "الضمٌر النسب
The relative pronoun points back to the head of the noun phrase modified by the 
relative clause. The head of the NP is called the antecedent of the relative pronoun. 
e.g.    The man who called us yesterday has come to meet you. (the pronoun “who” 
points back to the head of the NP “man”. “Man” in this sentence is called an 
antecedent.) 

 

 المحاضرة الثالثة عشر
Lecture 13 

ه-    ٌّ :الجمل النسب    Relative Clauses 

Lecture 13 



11 
 

Basma "my lord help me& give me useful knowledge 

 :للضمائر النسبٌة (العنصر المتقدم-antecedent)الآن سنتحدث عن الـ *

ٌّة- لَت من خلال الفقرة النسب  .الضمٌر النسبً ٌشٌر إلى الرأس للعبارة الاسمٌة التً عُدِّ

 .للضمٌر النسبً (antecedent - الرأس المتقدم)الرأس للعبارة الاسمٌة تدعى-

  The man who called us yesterday has come to meet you/ مثال

The man <  عبارة اسمٌة و وظٌفتها فاعل. 

man <  هو الرأس للعبارة الاسمٌة(The man)  وهو (رأس متقدم - antecedent)  ًللضمٌر النسب(who.) 

who called us yesterday <  لة للفاعل  (.man)هً جملة اسمٌة ووظٌفتها معدِّ

who <  ضمٌر نسبً و العنصر المتقدم له هو" man" َإذا ،(who)  ٌشٌر إلى الرأس" man." 

مع العدٌد من العبارات  (antecedents –العناصر المتقدمة )العدٌد من الضمائر النسبٌة ٌمكن أن تُستَخدم مع العدٌد من  :كما قلنا*

 :الاسمٌة

 وهً كالتالً ......وراح اعرضها بالتفصٌل 
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A. Personal Relative Pronouns 
e.g.   1. There is a man outside who wants to see you. 
(There is a man outside. The man wants to see you.) 

 

B. Non-Personal Relative Pronouns 
e.g.    I want a watch which is 
waterproof. 

 

C. Personal and Non-Personal Relative Pronouns 
.g.   1. There is the driver that was speeding. (“that” used with the 
personal antecedent “driver”) 
e.g.   2. There is the car that was speeding. (“that” used with the 
non-personal antecedent “car”) 

 
ة الشخصٌة- أ ٌّ  :الضمائر النسب

who) - whom)  العناصر المتقدمة التً تشٌر )هً ضمائر تستخدم مع

 (.human antecedents- إلى الإنسان

 There is a man outside who wants to see you/ 1مثال

who  > ٌعود على"man "و"man " هو عنصر متقدم ٌشٌر إلى الإنسان

                                                                                           ،

 There is a man outside. The: و ٌمكن فصل هذه الجملة لتصبح 
man wants to see you 

 Ahmed, who/whom I told you about yesterday, is/ 2مثال
here 

who/whom  > ٌعودا على"Ahmed " وهما عنصران متقدمان ٌشٌران

إلى الإنسان ،                                                                                           
 Ahmed is here. I told you: و ٌمكن فصل هذه الجملة لتصبح 

about Ahmed yesterday 

* Ahmed, who/whom I told you about yesterday, is here 

 . فً الجملة المعقدة جاء فاعل( Ahmed)هنا كلمة 

* Ahmed is here. I told you about Ahmed yesterday 

  فً الجملة المنفصلةجاء مفعول به( Ahmed)هنا كلمة 

 : الضمٌر النسبً الغٌر شخصً- ب

which))  هو ضمٌر ٌستخدم مع الحٌوانات و

أي أنه ضمٌر )إلخ ..الأشٌاء و الأماكن و الأفكار
 .(غٌر شخصً

 I want a watch which is waterproof/ مثال

which  > ٌعود على"watch " و"watch " ٌدل

 animals, objects, places, ideas… etc)على 

)                                          ،"- watch "

 ( which)هو عنصر متقدم للضمٌر النسبً 

 

ة الشخصٌة و الغٌر شخصٌة -جـ ٌّ  :الضمائر النسب

that) - whose)  العناصر المتقدمة التً تشٌر إلى الإنسان)هً ضمائر تستخدم مع -

human antecedents و مع الحٌوانات                           و الأشٌاء و الأماكن 

 (و الأفكار
  There is the driver that was speeding/ 1مثال

that was speeding <  ٌّة  جملة نسب

that<  مع عنصر متقدم شخصً ٌشٌر إلى الإنسان؛ هذا  ضمٌر نسبً و استخدمناه

 (.driver)العنصر المتقدم هو 

 There is the car that was speeding/ 2مثال

that was speeding < ٌّة  جملة نسب

that<  مع عنصر متقدم غٌر شخصً؛ هذا العنصر المتقدم  ضمٌر نسبً و استخدمناه

 (.car)هو 
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 (:whose)ملحوظة عن الضمٌر النسبً 
 (.Whose)أردنا التحدث عن وضع معٌن نستخدم الضمٌر النسبً  إذا *

 The man whose car you borrowed wants to see you/ 1مثال

whose car you borrowed <  ٌّة  جملة نسب

whose < ًضمٌر نسب. 

man <  ًهو عنصر متقدم للضمٌر النسب(Whose.) 

 .وضع معٌن>  (أن السٌارة هً للرجل)هنا لإعطاء فكرة عن " Whose "استخدمنا -

 : إذا أردنا فصل الجملة المعقدة نقول-

The man wants to see you. You borrowed his car. 

 We saw the castle whose walls were made of rocks/ 2مثال

whose walls were made of rocks <  ٌّة  جملة نسب

whose < ًضمٌر نسب. 

castle  <  ًهو عنصر متقدم للضمٌر النسب(Whose.) 

 .وضع معٌن>  (أن جدران القلعة مصنوعة من الحجر)هنا لإعطاء فكرة عن " Whose "استخدمنا -

 We saw the castle. Its walls were made of rock: إذا أردنا فصل الجملة المعقدة نقول-
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 :معلومة مهمة*

 .عند الحل لمثل هذه الأسئلة ٌجب تحدٌد ما هو عمل الضمٌر النسبً فً الجملة-1

لة فً الجملة للرأس فً العبارة الاسمٌة-2  .الجملة النسبٌة دائماً تكون مُعَدَّ

ٌّة غٌر ضرورٌة فً الجملة و ٌمكن الاستغناء عنها -3  .إذاً الجملة النسب

•In the following section, we will talk about the third type of subordinate clauses: adverbial clauses. 

ٌّة *  الجمل الظرفٌة: فً القسم التالً؛ سنتحدث عن النوع الثالث من الجمل التبع
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ٌاحلوووٌن....راح اعرض لكم كل الجمل الظرفٌة هنا وانتم حاولوا تركزوا فٌها ؟؟؟ماهً صعبة بس شوٌة تركٌز  

 .هذا النوع شبٌه بالظروف و العبارات الظرفٌة تماماً ، الجمل الظرفٌة تسمح لنا بالحدٌث عن الزمن و المكان و الأسلوب أو السلوك

e.g.        I met Ahmed in 2005. (adverbial phrase of time) 

              I met Ahmed when I was travelling. (adverbial clause of time.) 

              He parked his car here. (adverb of place) 

              He parked his car where there is a parking sign. (adverbial clause of place) 

              He drives carefully. (adverb of manner) 

              He drives as his father did. (adverbial clause of manner) 

  I met Ahmed in 2005/* مثال

in 2005 < هً عبارة ظرفٌة تدلنا على الزمان. 

I met Ahmed when I was travelling * 

when I was travelling<  ة؛ نوعها ٌّ  .(وهً تابع)جملة ظرفٌة تدلنا على الزمان : هً جملة تبع

He parked his car here *  

here < هً عبارة ظرفٌة تدلنا على المكان. 

He parked his car where there is a parking sign * 

   - :الجملة الظرفٌة- 3    Adverbial Clauses 

Lecture 13 
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where there is a parking sign < ة؛ نوعها ٌّ  .(وهً تابع)جملة ظرفٌة تدلنا على المكان : هً جملة تبع

 

He drives carefully *  

carefully  <  هً ظرف أو حال ٌدلنا على أسلوب أو سلوك. 

He drives as his father did * 

as his father did < ة؛ نوعها ٌّ  .(وهً تابع)جملة ظرفٌة تدلنا على أسلوب أو سلوك : هً جملة تبع

Note: The words “when”, “where” and “as” in the previous sentences are subordinate conjunctions. 

ة" when- where- as" الكلمات: ملحوظة* ٌّ  .فً الجمل السابقة عبارة عن حروف عطف تبع

Adverbial clauses also have functions similar to adverbs and adverb phrases. For example, the adverbial clause in the following sentence is 

an adjunct: 

e.g.     I met Ahmed when I was travelling. (The adverbial clause “when I was travelling” is an adjunct.) 

ة فً الجملة التالٌة وظٌفتها/ مثل.الجمل الظرفٌة لدٌها وظائف شبٌهة للظروف و العبارات الظرفٌة ٌّ  ":تابعة"الجملة النسب

I met Ahmed when I was travelling 

when I was travelling <  ة وظٌفتها ٌّ ة ظرف ٌّ  (تابع)جملة نسب

Compare: I met Ahmed in 2005. (The adverbial phrase “in 2005” is an adjunct.) 

 :مقارنة 
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I met Ahmed in 2005 

in 2005 <  تابع: هً عبارة ظرفٌة تدلنا على الزمان، ووظٌفتها. 

• In the next section, we will look briefly at examples of some other types of subordinate adverbial clauses. 

ة الظرفٌة* ٌّ  .فً القسم التالً؛ سنلقً نظرة باختصار على أمثلة لبعض الأنواع أخرى للجمل التبع

 

 

Other Adverbial  

Subordinate Clauses 

Other Adverbial Subordinate Clauses : 

4. Other Adverbial Subordinate Clauses 

Please return my book if you finish reading it. (Conditional Clause) 

Ahmed is quicker than I am. (Comparison Clause) 

I couldn’t open the door because I used the wrong key. (Reason Clause) 

He closed the windows so that he wouldn’t hear the noise outside. (Purpose Clause) 

ٌّة ظرفٌة أخرى  :جمل تبع

ٌّة ظرفٌة أخرى- 4  :جمل تبع
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ة -1 ٌّ  Conditional Clause :  ( < if) -الجملة الشرط

 Please return my book if you finish reading it/ وصف حاله ، مثال

 Comparison Clause( < :than)  - (التشبٌهٌة)الجملة التفضٌلٌة -2

 Ahmed is quicker than I am/ مقارنة بٌن شٌئٌن ، مثال

 Reason Clause( <  : because) - (السببٌة)الجملة المنطقٌة -3

 I couldn’t open the door because I used the wrong key/ توضٌح سبب عمل شًء ما ، مثال

 Purpose Clause( < : so that)- الجملة الغرضٌة -4

 He closed the windows so that he wouldn’t hear the noise outside/ مثال

 : ملحوظة*

ة الظرفٌة الأخرى- ٌّ  :الجمل الظرفٌة و الجمل التبع

- when, where, as  

-if, than, because, so that 

 

 Personal Relative "مثال على الضمائر المتصلة)كما تعرفون لدٌنا فً اللغة العربٌة ضمائر متصلة و منفصلة ، كذلك لدٌنا فً اللغة الانجلٌزٌة متصلة و منفصلة : ملاحظه ** 

Pronouns "ة الشخصٌة"أنا شرحتها هنا على أساس إنها  (معناها الضمائر الشخصٌة المتصلة ٌّ  ". الضمائر النسب

ٌّة أو الجمل الموصولة : معناها (Relative Clauses)أي أن    أختكم بسمة القاضً/ بالتوفٌق ""وصلى الله على سٌدنا محمد     ".الجمل النسب

ٌّة   " subordinate conjunctions" ندعوهم بحروف العطف التبع
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